

**PERANAN MASYARAKAT DALAM MEMBANTU PENYIDIK
UNTUK MENGUNGKAP TINDAK PIDANA NARKOTIKA
(STUDI KASUS DI POLTABES SURAKARTA)**



**Disusun dan Diajukan Untuk Melengkapi Tugas dan Syarat Guna
Mencapai Gelar Sarjana Hukum pada Fakultas Hukum
Universitas Muhammadiyah Surakarta**

Oleh :

PUJI SETYAWATI

NIM. C.100 050 123

**FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA**

2011

HALAMAN PERSETUJUAN

Skripsi ini Disetujui untuk Di Hadapan
Dewan Penguji Skripsi Fakultas Hukum
Universitas Muhammadiyah Surakarta

Pembimbing I

Natangsa Surbakti, SH, M.Hum

Pembimbing II

Hartanto, SH, M.Hum

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini Telah Diterima dan Disahkan oleh
Dewan Penguji Skripsi Fakultas Hukum
Universitas Muhammadiyah Surakarta

Pada

Hari : Senin

Tanggal : 7 Maret 2011

Dewan Penguji :

1. Ketua : Natangsa Surbakti, SH, M.Hum ()
2. Sekretaris : Hartanto, SH, M.Hum ()
3. Anggota : Muchamad Iksan, SH., M.H. ()

Mengetahui
Dekan Fakultas Hukum
Universitas Muhammadiyah Surakarta

Muchamad Iksan, SH., M.H.

MOTTO

"Dan bahwasanya seorang manusia tiada memperoleh selain apa yang telah diusahakannya"

(Al-najm 39)

Hargailah segala yang kau miliki; anda akan memiliki lebih lagi. Jika anda fokus pada apa yang tidak anda miliki, anda tidak akan pernah merasa cukup dalam hal apapun.

(Oprah Winfrey)

"Hari kemarin adalah pengalaman, hari esok adalah tantangan, hari ini adalah kenyataan yang harus diisi dengan penuh harapan, kegembiraan dan keberanian".

(Khalil Gibbran)

PERSEMBAHAN

Kupersembahkan skripsi ini untuk :

1. Bapak dan Ibuku yang telah membesarkan, mendidik, membiayai, mendoakan, mengasihi dan menyayangi aku
2. Adikku yang tercinta
3. Semua teman, sahabat dan semua orang yang tidak dapat disebutkan semuanya.
4. Mas yudha yang sudah memberi ku semangat

KATA PENGANTAR



Puji syukur kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan hidayahnya sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul: “ PERANAN MASYARAKAT DALAM MEMBANTU PENYIDIK UNTUK MENGUNGKAP TINDAK PIDANA NARKOTIKA.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa skripsi ini belumlah dapat dikatakan sempurna yang karena mengingat keterbatasan pengetahuan dan kemampuan yang ada pada diri penulis. Oleh karena itu dengan segala kerendahan hati, penulis mengharapkan nasehat, kritik dan saran yang bersifat membangun demi kesempurnaan skripsi ini.

Dengan terwujudnya skripsi ini penulis banyak mendapatkan bantuan, petunjuk-petunjuk dan saran dari berbagai pihak, oleh karena itu maka dalam kesempatan ini perkenankan penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Bapak Muchamad Iksan, SH., M.H. selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Surakarta.
2. Bapak Natangsa Surbakti, SH, M.Hum. selaku Pembimbing I yang telah tulus ikhlas meluangkan waktu dan pikiran untuk membimbing dan memberi saran kepada penulis hingga terwujudnya skripsi ini.

3. Bapak Hartanto, SH, M.Hum selaku Pembimbing II yang telah memberikan arahan dan bimbingan kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.
4. Dosen-dosen Fakultas Hukum yang telah membekali penulis dengan ilmu dan pengetahuan yang tidak terhingga nilainya.
5. Ibu Iptu Nanik, SH dan Bapak Drs. Tavares yang telah memberikan izin untuk mengadakan riset dalam penyusunan skripsi.
6. Bapak dan Ibuku yang telah membesarkan, mendidik, membiayai, mendo'akan, mengasihi dan menyayangi aku.
7. Semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa dalam penyusunan skripsi ini jauh dari kesempurnaan. Untuk itu kritik dan saran sangat penulis harapkan demi kesempurnaan skripsi ini.

Akhir kata berharap semoga skripsi ini memberikan manfaat bagi khasanah keilmuan yang telah ada dan semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan berkah, ridha, bimbingan dan Rahmat-Nya kepada kita semua. Amin.

Surakarta, Maret 2011

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSETUJUAN	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN	v
KATA PENGANTAR	vi
DAFTAR ISI	viii
ABSTRAKSI	x
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Pembatasan Masalah Dan Perumusan Masalah	6
C. Tujuan Dan Manfaat Penelitian	7
D. Kerangka Pemikiran	9
E. Metode Penelitian	13
F. Sistematika Skripsi	17
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	
A. Pengertian Penyidik dan Penyidikan	19
B. Polri Sebagai Penyidik Utama di dalam Perkara Pidana	23
C. Penyidikan dalam Kitab Undang- Undang Hukum Acara Pidana, Undang- Undang No. 35 Tahun 2009 Tentang	

Narkotika dan Undang-Undang No. 2 Tahun 2002 Tentang Kepolisian	29
D. Tindak Pidana Narkotika	35
BAB III HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	
A. Langkah-Langkah Penyidik dalam Mengungkap Tindak Pidana Narkotika	41
B. Alasan Perlunya Keterlibatan Masyarakat Dalam Masalah Mengungkap Tindak Pidana Narkotika	61
C. Peranan Masyarakat Dalam Membantu Penyidik Untuk Mengungkap Tindak Pidana Narkotika	64
D. Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Penegakan Hukum Tindak Pidana Narkotika	73
E. Tingkat Keberhasilan Penyidik Dan Badan Narkotika Kota (BNK) Surakarta Dalam Pelaksanaan Tugas Pencegahan Dan Pemberantasan Penyalahgunaan Serta Peredaran Gelap Narkotika	77
F. Partisipasi Masyarakat Dalam Pemberantasan Tindak Pidana Narkotika	80
BAB IV PENUTUP	
A. Kesimpulan	85
B. Saran	87

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

ABSTRAK

PUJI SETYAWATI: C.100050123. PERANAN MASYARAKAT DALAM MEMBANTU PENYIDIK UNTUK MENGUNGKAP TINDAK PIDANA NARKOTIKA (STUDI KASUS DI POLTABES SURAKARTA)

Penelitian ini mempunyai tujuan untuk mengaji langkah-langkah yang harus dilakukan oleh penyidik dalam mengungkap tindak pidana narkotika. Mengaji alasan perlunya keterlibatan masyarakat dalam masalah pengungkapan tindak pidana narkotika. Mengaji peranan masyarakat dalam membantu penyidik untuk mengungkap tindak pidana narkotika.

Metode yang dipergunakan dalam penelitian ini adalah penelitian deskriptif, lokasi penelitian ini dilaksanakan di Poltabes Surakarta dan BNK Kota Surakarta. Jenis data yang digunakan berupa data primer yang diperoleh melalui wawancara. Data sekunder berupa studi kepustakaan dan Undang-Undang yang berkaitan dengan permasalahan penelitian. Teknik analisis data menggunakan analisis data model interaktif yaitu bahwa reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Berdasarkan hasil penelitian diperoleh kesimpulan yaitu: 1) Langkah-langkah dalam penyidikan tindak pidana narkotika yaitu melalui teknik observasi, *surveillance*, *undercover agent*, *undercover buy* dan *controlled delivery*. Langkah-langkah penyidikan yang digunakan ini sesuai dengan kondisi yang didasarkan atas informasi dan kegiatan yang dilakukan oleh pelaku tindak pidana narkotika. Dari hasil yang diperoleh dari langkah-langkah penyidikan tersebut di atas maka diadakan *raid planning execution* untuk menciptakan kondisi tertangkap tangan saat transaksi narkotika. Dengan bukti-bukti serta kesaksian dari tersangka maupun saksi digunakan untuk pembuatan Berita Acara Pemeriksaan. Apabila Berita Acara Pemeriksaan telah lengkap dan memenuhi syarat diserahkan kepada penuntut umum. 2) Alasan perlunya keterlibatan masyarakat dalam masalah mengungkap tindak pidana narkotika yaitu peran serta masyarakat memegang peranan penting dalam penegakan hukum, dimana efektifitas hukum itu tergantung pada peranan penegak hukum masyarakat sebagai subyek hukum. 3) Peranan masyarakat dalam membantu penyidik untuk mengungkap tindak pidana narkotika dilakukan melalui lembaga organisasi formal yaitu Badan Narkotika Kota (BNK). BNK Kota Surakarta saat ini telah menjalankan tugas dan fungsinya dalam pencegahan dan pemberantasan penyalahgunaan peredaran gelap Narkotika dengan melakukan : penyuluhan, pembinaan tentang Narkotika, dialog-dialog interaktif dengan masyarakat di Radio RRI, Radio-radio Swasta, Televisi Solo, penyebaran brosur-brosur kepada masyarakat, memasang spanduk-spanduk dan pamflet-pamflet setiap persimpangan jalan di kota Surakarta.

Saran yang dapat penulis ajukan berdasarkan hasil penelitian ini adalah : 1) Perlu dipikirkan peningkatan secara terus menerus tentang cara-cara yang diperlukan dalam membantu proses penyidikan guna memberikan titik terang suatu kejahatan narkotika melalui barang bukti seperti dibuatkan suatu buku tentang jenis-jenis obat Psikitropika dan buku ini disebarakan kepada masyarakat luas. 2) Harus diusahakan penambahan personil penyidik narkotika di Poltabes Surakarta. 3) Peran aktif semua lapisan masyarakat agar terlaksananya tugas Badan Narkotika Kota (BNK) Surakarta semaksimal mungkin sesuai dengan tujuan bangsa dan negara Republik Indonesia yaitu : bangsa yang cerdas negara menjadi kuat, jadi kalau generasi penerusnya yang rusak mentalitas maka negara akan menjadi hancur di masa yang akan datang.